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Expediente

mudar.  Antes de escolher seu 
candidato faça uma pesquisa, saiba se 
ele cumpriu as promessas do último 
pleito, pois tem muitos lobos vestidos 
de cordeiros dentro da sociedade 
através das igrejas, das entidades, nos 
Poderes Executivo, Legislativo e 
Judiciário.
  Antes das eleições aparecem nos 
bairros, vão de casa em casa, apertam 
as mãos dos cidadãos,  enfim, 
procuram de todas as  formas 
transparecerem que são os candidatos 
com as melhores propostas e que vão 
atender  as  "prioridades"  das 
localidades. No entanto, passando a 
fase eleitoral, que é curta, os políticos 

bissextos, eleitos e não eleitos somem, 
não atendem telefones, se esquecem 
dos eleitores. Não aparecem nas casas, 
não apertam mais as mãos, não 
participam das festas e nem dos 
batizados. Desaparecem num passe de 
mágica. Olho vivo neles, não vote 
nesses em candidatos.
Portanto, vamos enfrentar novos 
tempos, principalmente com a força 
das redes sociais, vale lembrar da fake 
news, o mundo das redes sociais é 
considerado “terra de ninguém”, por 
esse motivo é preciso que você 
verifique a fonte que está publicando 
para que você não compartilhe algo 
que não condiz com a realidade.  

vai mentir, se precisar prometer, vai 
prometer, na maior cara de pau, pois o 
que interessa é o voto. Infelizmente, a 
m a i o r i a  u s a  e s s a  p r á t i c a  e 
lamentavelmente a população acredita 
e espalha os dizeres acima, mas 
continuam errando e se arrependendo 
das “certas” escolhas. Precisamos 
rever essa prática, afinal a política faz 
parte do dia-a-dia.
   Os políticos de quatro anos, 
chamado bissexto, tem o único 
interesse em ludibriar os eleitores com 
promessas faraônicas que sabem que 
não vão cumprir.
Não vendam o voto, pois é a única 
ferramenta legítima que você tem para 

“novos” parlamentares o conhecem, 
inclusive já questionamos reiteradas 
vezes neste editorial o porquê de não 
abrirem as gavetas e aprovar projetos 
de suma importância para população e 
para os servidores municipais. Nesse 
sentido, o jornal Panfletu´s realizará 
uma pesquisa de opinião pública com o 
objetivo de esclarecer sobre o que o 
cidadão pensa em relação aos trabalhos 
desenvolvidos pelos parlamentares ao 
longo dos últimos três anos.  
  Contudo, o cidadão acredita que os 
políticos só aparecem em época de 
eleição nos bairros, nos bares, nos 
batizados, porque simplesmente 
querem seu voto. Se for preciso mentir, 

   É preciso lembrar que, no último ano 
vereadores que eram da base do governo, 
mudaram suas estratégias e foram para a 
oposição, atuando de maneira precisa no 
que diz respeito a questionar as ações do 
governo Duarte Júnior, porém, durante 
os dois primeiros anos de mandato não o 
fizeram, tudo isso já com visão nas 
eleições 2020, é o que pensa a população.
  Em um município como o de Mariana, 
as críticas devem ser construtivas na 
busca constante do que é de interesse da 
população. Na Câmara, temos muitos 
projetos de lei engavetados que sequer os 

    A seca que afetou o Brasil nos últimos meses 
não foi a primeira ocorrência deste seguimento. 
No verão de 2014 houve a mais intensa e duradora 
dos últimos 50 anos, afetando principalmente o 
Sudeste com cerca 80 milhões de pessoas, sendo 
responsável pela produção de 60% das riquezas 
nacionais, além de boa parte da eletricidade do 
país.
  De posse das estatísticas, podemos notar o 
quanto somos impactados por este tipo de 
fenômeno que gera danos sociais, ambientais, 
econômicos e podendo até definir o futuro de 
cidades. Como exemplo, temos a civilização 
Maia que por volta de 1.000 a.C. e 900 d.C., teve 
que abandonar (de forma gradual) suas principais 
cidades deixando o posto de “a mais importante 
da América Central” e se tornando pequenas 
aldeias devido a períodos de seca extrema.
  Em Minas Gerais os reflexos causados pela seca 
podem ser sentidos através problemas como a 
baixa umidade e o calor, se assemelhando em 
algumas localidades ao clima de deserto 
marcando uma das mais altas temperaturas do 
ano chegando a 41,5ºC na cidade de São Romão, 

norte de Minas. Além da temperatura a cidade e 
outras cinco (Mocambinho, Pirapora, 
Montalvânia, Paracatu e Unaí) também 
apresentaram problemas relacionadas a 
umidade relativa abaixo de 10%.
  Após a seca, queimadas, fumaça e, por 
consequência, as doenças respiratórias que 
marcaram bem um período de mais de 120 dias 
sem uma gota de água caída dos céus, as chuvas 
chegam, ainda tímidas em algumas partes e em 
outras em forma de tempestades gerando novos 
transtornos como a que afetou Mariana no dia 20 
de agosto e diversas outras cidades, onde veio 
acompanhada por ventos e granizo. Novamente, 
prejuízos para a população por destelhamento, 
queda de arvores, entre outros problemas.
  A transição do período é acompanhada da 
implantação de ações para a nova etapa nas 
unidades de Defesa Civil a fim de se moldarem 
às novas situações, riscos e causadores (onde 
antes a predominância era a ausência de água, 
agora este é o impulsionador, somados a 
granizo e raios). Em diversas cidades brasileiras 
já se inicia a apresentação do “plano de chuvas”, 

Douglas Sant'Anna  - Especialista em Logística Humanitária
que prevê as medidas de prevenção e respostas a 
eventos climáticos e a possíveis ocorrências 
causadas pelas chuvas com a finalidade de 
minimizar seus impactos.
   A exemplo de apresentação de planos para o 
período chuvoso, a cidade de Belo Horizonte 
que sofre há muito tempo com alagamentos de 
vias e outros problemas causados por eventos 
pluviométricos. Em entrevista, a Defesa Civil da 
capital mineira apresentou ações inovadoras e 
tecnológicas para aumentar a capacidade de 
propagação dos alertas para enfrentamento do 
período chuvoso. Além da continuidade de 
emissão de alertas via mensagens de SMS, estão 
sendo implantadas medidas de divulgação por 
meio do sistema de som dos trens e nas 19 
estações, painéis do aeroporto internacional 
Tancredo Neves, no aplicativo Waze, haverá 
alertas preventivos e bloqueios de vias e por 
mensagens replicadas por canais televisivos 
pagos (canais de tevê à cabo fechada). 
  É importante que, além da preparação para as 
ocorrências, as unidades de Defesa Civil 
compreendam e acompanhem as mudanças 

climáticas para o melhor emprego de recursos 
tecnológicos, com o objetivo de criar 
mecanismos para prevenção com maior 
antecedência e precisão e aproximarem-se das 
comunidades ampliando sua capacidade e 
eficácia no atendimento à população. Desta 
forma, serão capazes de estabelecer parcerias 
para a difusão de conhecimentos e alertas 
preventivos, impulsionando a mudança de 
cultura na prevenção e percepção dos riscos de 
todos os envolvidos e reforçando ações que 
corroborem com as recomendações do marco de 
Sandai, que atualmente é um dos principais 
instrumentos de orientação para redução de 
riscos de desastres utilizados por países 
membros da Organização das Nações Unidas 
(ONU). 

Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

DEPOIS DA SECA, A CHUVA

A SUA ESCOLHA FAZ A DIFERENÇA
Nem os “politiqueiros” mais antenados podem imaginar no que se transformará o cenário político municipal 

com a chegada das eleições 2020.

REPASSE DIRETO DE RECURSOS PARA MUNICÍPIOS É 
AUTORIZADO POR PEC

Na CCJ, passa proposta que dispensa intermediação de convênios para transferência de recursos de emendas parlamentares.

de recursos correntes ou de capital a outro ente da 
Federação, a título de cooperação, auxílio ou 
assistência financeira, que não decorra de 
determinação constitucional, legal ou os destinados 
ao Sistema Único de Saúde”.
   O parágrafo 1º, inciso II, da mesma lei exigia, 

entre os requisitos para a realização de 
transferências voluntárias, a “formalização por 
meio de convênio”. Esse dispositivo, contudo, foi 
vetado, sob a alegação de que “a exigência de 
convênio em lei complementar inviabiliza futuras 
experiências de simplificação de procedimentos no 
âmbito da administração pública, em programas 
onde  aque le  ins t rumento  mos t ra - se 
progressivamente dispensável ou substituível por 
outros mais modernos e eficazes”.
Portanto, diante do veto, não há norma geral federal 
que obrigue a celebração de convênios para fins de 
realização de transferências voluntárias.
   A proposição do Parlamento mineiro, ainda 
segundo o relator, é semelhante a outra em curso no 
Congresso Nacional, que visa também modificar a 
Constituição Federal, com o objetivo de simplificar 
os procedimentos de transferência voluntária para 
os municípios de recursos originários de emendas 
individuais parlamentares ao orçamento.
O relator alegou que: 
“A medida se justifica tendo em vista que as 
transferências em questão, da forma como previsto 
na proposição, terão a definição do seu objeto de 
atendimento já prevista na própria lei 
orçamentária, em decorrência da programação 
incluída por emenda individual impositiva”.

  A PEC foi aprovada em 1° turno em sua forma 
original e deverá seguir agora para a Comissão 
Especial de análise.

sob as suas respectivas jurisdições e pelo Tribunal 
de Contas do Estado de Minas Gerais.
  O relator, em seu parecer, observou que, de acordo 
com o artigo 25 da Lei Complementar Federal 101, 
de 2000, a Lei de Responsabilidade Fiscal, 
“entende-se por transferência voluntária a entrega 

   Na última terça-feira (1º), a Proposta de Emenda à 
Constituição 35/19, que altera o artigo 160 da 
Constituição do Estado para autorizar a transferência 
direta de recursos estaduais aos municípios, recebeu 
parecer pela constitucionalidade na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG).
  A PEC, de autoria do deputado Raul Belém (PSC) e 
com relatoria do deputado Guilherme da Cunha 
(Novo), dispensa a intermediação de convênios no 
repasse desses recursos por meio de emendas 
parlamentares.
   A proposição, para isso, acrescenta os incisos I a VI 
ao parágrafo 4º do artigo 160 da Carta Estadual, 
estabelecendo, nos dois primeiros dispositivos, que 
as emendas individuais apresentadas ao projeto de 
Lei do Orçamento Anual (LOA) poderão alocar 
recursos para transferência aos municípios a título de 
doação ou com finalidade de despesa definida na lei, 
hipótese em que os recursos serão repassados 
diretamente, independentemente da celebração de 
convênios ou instrumento congênere.
  O inciso III prevê que os recursos decorrentes de 
indicações de emendas individuais a título de doação 
ou com finalidade de despesa definidas não poderão 
ser empregados no pagamento de despesas com 
pessoal ativo, inativo e pensionistas.
  A proposta ainda prevê que a fiscalização e a 
prestação de contas da aplicação dos recursos 
transferidos serão feitas em conformidade com os 
procedimentos adotados pelos entes governamentais, 

Foto: Divulgação
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A FÁBRICA BRASILEIRA DE NOVOS POLÍTICOS
34 parlamentares foram patrocinados e formados por grupos financiados por doadores que prometem renovação, inclusive 

nas eleições municipais de 2020. Tabata Amaral, a última sensação política, é uma experiência.

incluindo empresários em caráter pessoal e 
organizações filantrópicas listadas em seu 
portal. O orçamento é de cerca de 15 milhões de 
reais em dois anos.
   O cientista político Fernando Limongi, da 
Escola de Economia da Fundação Getúlio 
Vargas, argumenta que sob a fachada de 
renovação desses grupos muitas vezes está a 
velha política de sempre com um novo disfarce. 
“O que alguns empresários estão fazendo é 
driblar o sistema. Como não podem financiar 
campanhas (o Supremo Tribunal Federal 
proibiu doações de empresas em 2015), 
financiam indiretamente a criação de líderes 
políticos”, explica por telefone. Com um 
acréscimo, diz: aplicam à política um discurso 
empresarial, entregue à eficácia e aos 
resultados. “No final, acabam considerando 
que, se eles governassem, tudo seria ótimo”.
   Tendo em vista o sucesso nas eleições gerais, 
agora trabalham para as próximas eleições 

municipais. Rodrigo Cobra, de 28 anos, dirige o 
processo do RenovaBR para escolher entre os 
31.000 inscritos os mil que formarão –desta vez 
on-line– com a ideia de transformá-los em 
prefeitos e vereadores. “A honestidade é 
inegociável”, afirma. Outra chave é a sua 
história de vida. Que tenham enfrentado, e 
superado, desafios.
   E aí Tabata se encaixa à perfeição. Como 
Barack Obama, o rapaz filho de um queniano 
ausente e uma senhora do Kansas. Ou 
Alexandria Ocasio-Cortez, uma garçonete de 
origem porto-riquenha. Criada na periferia de 
São Paulo, a deputada brasileira é filha de uma 
empregada doméstica e de um motorista de 
ônibus que morreu por causa das drogas, como 
ela mesma revelou em seu intenso debate com o 
ministro. Aliás, demitido pouco depois. 
Brilhante, seus êxitos nas Olimpíadas de 
matemática para crianças abriram-lhe as portas 
de uma escola particular e, com uma bolsa de 
estudos, foi para Harvard, onde estudou 
Astrofísica e Ciência Política. De volta para 
casa, se tornou ativista pela educação. Vários 
dos novatos que a acompanham no Congresso 
passaram por Yale, Georgetown ou Oxford.
   Rodrigo Cobra detalha que, aprovados nas 
provas de conhecimentos gerais e descartados 
aqueles que mostram um perfil autoritário ou 
extremista, eles também são formados em 
empatia, liderança ou resistência... Os 
patrocinados não governam (por enquanto), 
mas legislam. E mantêm um relacionamento 
próximo com seus mentores. Assim conta uma 
deles. “Às vezes chega para eles um projeto de 
lei e me chamam para ver o que eu penso, se 
apresentam uma emenda...”, revela Ana Carla 
Abrão, sócia da empresa de consultoria Oliver 
Wyman e ex-secretária da Fazenda de Goiás, 
depois de gravar uma aula de gestão pública 
para os aspirantes às eleições municipais de 
2020.

senadores, dos quais 16 são estreantes, como 
Tabata, a jovem que colocou em apuros o idoso 
ministro.
   São grupos heterodoxos que nasceram ou 
cresceram no calor das investigações 
anticorrupção e dos protestos subsequentes. 
Alguns só formam novatos, outros também 
políticos, há aqueles que apelam a todas as 
ideologias com o extremismo como única linha 
vermelha. Há, inclusive, um focado na criação 
de novos nomes nas favelas. A Raps (Rede de 
Ação Política pela sustentabilidade), com 19 
parlamentares, o grupo mais bem-sucedido, foi 
criada por Guilherme Leal, coproprietário da 
gigante de cosméticos verdes Natura e 
candidato a vice-presidente sem sucesso. O 
Ocupa Política promoveu quatro deputadas do 
esquerdista PSOL que contribuem para que o 
Congresso se pareça um pouquinho mais com o 
Brasil mestiço da rua. Renovação e honestidade 
resumem o mantra que compartilham.
   A iniciativa que deu origem a Tabata se 
destaca porque a ideologia não faz parte de sua 
agenda. “O Renova não tem programa político, 
nossa missão é atrair gente talentosa para a 
política porque nestes 30 anos a sociedade 
brasileira lhe virou as costas. Precisamos de 
novas referências, não importa se são de 
esquerda ou de direita, para que as pessoas 
voltem a acreditem na política”, explica antes 
d e  u m  c a f é  e x p r e s s o  M u f a r e j ,  u m 
empreendedor que se tornou rico no mundo 
financeiro. A própria Tabata não tinha partido, 
ela o buscou depois que embarcou nessa 
aventura. Escolheu um de esquerda com a qual 
teve atritos porque defende a necessidade de 
reformar as aposentadorias, o principal projeto 
do Governo Bolsonaro. “É gente que tem fé na 
política como uma missão, não como um 
negócio”, diz Mufarej. O RenovaBR, ao qual 
ele agora se dedicada em tempo integral, é 
financiado por doações de quase 500 pessoas, 

   O Brasil a descobriu em março. Com 25 anos, 
rosto de boa moça e sem levantar a voz, Tabata 
Amaral protagonizou um memorável duelo em 
uma comissão parlamentar com o então ministro 
da Educação, Ricardo Vélez. Um filósofo e 
ensaísta de 75 anos escolhido para o cargo por 
recomendação do guru ideológico do presidente 
Bolsonaro, que ensina filosofia pela Internet nos 
EUA. “Já passaram três meses, senhor 
ministro... não é possível que, depois de um 
trimestre [no cargo], o senhor apresente um 
PowerPoint com 2 ou 3 pontos para cada área de 
educação. Isso não é planejamento estratégico. 
Isso é uma lista de desejos!” espetou-lhe a 
deputada. Como se fosse a mais adulta da sala, 
acrescentou: “Eu me pergunto se o senhor 
estudou para esta reunião”. Ela, que sempre foi 
a l u n a  a p l i c a d a ,  e v i d e n t e m e n t e  s i m . 
Imediatamente, comentaristas e internautas a 
elevaram como a nova revelação política do 
Brasil. E ela o é. Uma Alexandria Ocasio Cortez 
brasileira. Mas Tabata –como é popularmente 
conhecida– também é uma experiência política.
   Sua eleição como deputada federal em outubro 
foi a culminação de uma minuciosa estratégia 
para levar ao Congresso outro tipo de deputados, 
diferentes dos caciques e aparelhadores de 
sempre. Depois de passar por um teste de ética, 
ela e 132 outras pessoas que nunca tinham 
ocupado um cargo público, selecionadas entre 
4.000 candidatos, foram treinadas durante seis 
meses em saúde, educação, gestão pública, 
economia, liderança... com o objetivo de chegar 
ao Congresso, segundo uma estratégia que o 
empresá r io  Eduardo  Mufare j  c r iou  e 
implementou através do grupo RenovaBR. Dez 
deles estão entre os 594 parlamentares eleitos em 
outubro para a Câmara e o Senado. Eles 
pertencem a vários partidos. De esquerda e de 
direita. O fenômeno dos patrocinados por grupos 
que dizem promover a renovação na tão odiada 
política brasileira soma 34 deputados e 

Foto: Divulgação 
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PREFEITURA APRESENTA, NA CÂMARA, O BALANÇO DO 2º 
QUADRIMESTRE

O balanço apontou mais investimentos em saúde e educação na Primaz de Minas.
responsável e equilibrada. 
Educação e saúde com mais investimentos
   Mesmo diminuindo os  gastos,  os 
investimentos em educação e saúde continuam 
crescendo, sempre em busca de proporcionar 
aos moradores serviços públicos de qualidade. 
Na área da saúde, aplicamos uma verba 13% 
maior do previsto em lei, chegando a 33 
milhões de reais. Em educação, o orçamento 
aplicado foi 4% a mais do obrigatório em lei, 
com 34 milhões.
   Segundo o Secretário de Planejamento, 
Suprimentos e Transparência,  Marlon 
Figueiredo, o objetivo, desde o começo, era 
equilibrar as contas públicas. "Acredito que o 
nosso legado será o de mostrar que é 
necessário ter um limite, saber onde investir, 
como investir, e ter responsabilidade com o 
dinheiro", disse. Você pode acessar os slides da 
prestação pelo site da Prefeitura de Mariana. 

     Mantendo o compromisso com a 
transparência e a responsabilidade com as contas 
públicas, a Prefeitura de Mariana prestou contas 
do 2º quadrimestre deste ano nesta última sexta-
feira (27). O evento realizado pela Secretaria de 
Planejamento, Suprimentos e Transparência 
ocorreu na Câmara dos vereadores e mostrou 
boas notícias para a população marianense. 
   Depois de passar por momentos turbulentos, o 
município passou os últimos anos arrumando 
suas contas para que pudesse equilibrar e voltar a 
investir de forma segura. Agora, em 2019, a 
administração colhe os frutos de uma gestão 
equilibrada, com verbas futuras entrando 
automaticamente para investimentos. 
   Em comparação ao ano de 2018, a arrecadação 
aumentou cerca de 8 milhões de reais, chegando a 
254 milhões. As despesas foram diminuídas em 
quase 45 milhões de reais, mostrando o 
compromisso municipal com uma administração 

Foto: Lucas Mantovani / PMM

ANEXO DA GALERIA DE ARTE NELLO NUNO ABRE EXPOSIÇÃO
COLETIVA SOBRE BORDADOS

Silva; Maria Efigênia Aniceto Silva; Maria 
Marta Oliveira de Deus; Maria Auxiliadora da 
Cunha Ferrari; Maria Zélia Batista; Mercês 
Pinto de Alcântara; Simone Aparecida 
Rezende; Terezinha Costa Ibrahim. Todos os 
riscos dos santos nas obras foram feitos por 
Donária Marotta.

    A exposição tem entrada franca e pode ser 
visitada, até 3 de novembro, de segunda a 
sexta-feira, das 9h às 18h; e sábado e domingo, 
das 13h às 18h; na Rua Getúlio Vargas, 185, 
Bairro Rosário, em Ouro Preto.

   O anexo da Galeria de Arte Nello Nuno da 
Fundação de Arte de Ouro Preto | FAOP recebe, a 
partir desta sexta-feira, 4 de outubro, com 
abertura às 17h, a exposição coletiva "Santos, Fé 
e Arte". A mostra apresenta bordados do grupo 
de mulheres da comunidade de Ouro Preto, 
"Bordando Sonhos".
   Os visitantes vão poder conferir as obras de: 
Andréa Pastene; Célia Oliveira; Conceição 
Romualdo; Edila Guimarães Novais Oliveira; 
Edina Maria dos Santos e Silva; Ivanir 
Fernandes Guimarães; Maria Aparecida dos 
Reis Teófilo Gandini; Maria do Carmo Santos 
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Lopes 

Calçados
e Acessórios

Onde a beleza e o conforto andam juntos

Rua Diamantina, nº 511 , Bairro Cabanas - Mariana

(31) 3558-5995

Lopes Calçados e Acessórios (31) 9 9625-9876

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Telefone: 3558- 2755 / 9 8299-7869

Veterinária Gameleira 

* Medicamentos / * Rações * Pet Shop / * Laboratório
 Especializado/ *Consultas

Os melhores produtos 

e serviços!

Os melhores produtos e serviços!

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 15 - Loja 9 - 
Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2004

@studiouptownfitness

Rua diamantina, 326 - Bairro Cabanas -
Mariana - Minas Gerais 

(31) 9 8662-1647

Adriana 
Noivas

Há 15 anos no mercado, fazendo o
seu sonho acontecer.

Alugamos:
*Vestidos de Noivas
*Festas e Damas
*Ternos e Pajens

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

(31) 9 8466-4877

(31) 9 8857-2879

CORAL CIDADE DOS PROFETAS ENCANTA
OS MARIANENSES COM UMA MAGNIFICA

APRESENTAÇÃO

eventos culturais como este sempre serão 
incentivados no município. "Temos muitas 
coisas em Mariana, nossas bandas 
centenárias, o Zé Pereira, os corais...É 
nosso dever continuar incentivando e 
trazendo grandes referências para que eles 
se sintam motivados", reforçou.

apresentação serviu de grande incentivo. 
"Cantar com eles foi muito importante, 
porque serviu de inspiração para que nós 
continuemos a cantar e nos dedicar", 
afirmou. 
   Segundo o Secretário de Cultura, 
Turismo e Patrimônio, Efraim Rocha, 

   Na última sexta-feira, 27, o município 
recebeu o coral Cidade dos Profetas, da 
cidade de Congonhas, na Igreja Nossa 
Senhora do Carmo para um concerto. Com 
muitas composições de autores que viveram 
em Mariana e região, a apresentação foi uma 
opor tun idade  pa ra  os  moradores 
rememorarem e apreciarem a cultura 
mineira no berço de Minas. 
Na oportunidade houve o lançamento do CD 
" ", um disco de 7 Em Louvor à Virgem Maria
faixas dedicados a Nossa Senhora. Segundo 
o maestro e fundador, Herculano Amâncio, 
estrear o álbum em Mariana foi muito 
gratificante. "É uma alegria muito grande, 
porque várias músicas que cantamos são de 
compositores que viveram aqui, como Lobo 
de Mesquita. É como se eu pudesse 
reverenciar e mostrar a composição deles. A 
energia está aqui, não tem preço".
   Além de oferecer ao público uma grande 
apresentação, a noite foi muito especial, pois 
o coral Cidade dos Profetas deu a 
oportunidade para que o coral Tom Maior, 
composto  por  jovens  de  Mariana, 
participasse de duas músicas. Segundo 
Pedro Chaves, um dos integrantes do coral 
local, assistir e também participar da 

O coral homenageou composições de marianenses que viveram na Primaz e região.

Foto: Lucas Mantovani / PMM

THIAGO COTA VIABILIZA RECURSOS PARA
REFORMA DA ESCOLA ESTADUAL ANTÔNIO

PEREIRA
Escola foi contemplada com R$350 mil para reforma geral.

que sempre batalhou para que essa 
reforma “ ”. Thiago Cota saísse do papel
reafirmou que Antônio Pereira sempre foi 
prioridade em seu mandato, o deputado 
recordou que em 2015, através do seu 
empenho, foram retomadas as obras da 
reforma da Escola Estadual Professora 
Daura de Carvalho Neto.

reforma geral de instalações.
   Thiago Cota agradeceu ao Governo do 
Estado em nome do governador Romeu 
Zema por atender a mais essa importante 
demanda do seu mandato e da população 
de Antônio Pereira. O parlamentar fez 
questão de citar também o apoio do 
vereador de Ouro Preto, Vander Leitoa, 

   O governador de Minas Gerais, Romeu 
Zema, lançou na sexta-feira (27/9), na 
Cidade Administrativa, a segunda etapa do 
Programa de Revitalização de Escolas 
Estaduais de Minas Gerais – Mãos à Obra 
na Escola. Dentre as escolas selecionadas 
nesta segunda etapa e através do empenho 
do deputado Thiago Cota, a Escola 
Estadual Antônio Pereira foi contemplada 
com o valor de R$ 350 mil para reforma 
geral. 
   As escolas contempladas pelo Mãos à 
Obra na Escola, nesta segunda etapa, 
foram escolhidas por critérios técnicos de 
ponderação de urgência e criticidade. São 
instalações que necessitam de obras 
emergenciais, como construção de muros, 
reforma de telhados, banheiros, cozinha, 
refeitórios, rede elétrica, reforço estrutural 
de salas de aula, substituição de portas e 

Vereador Vander Leitoa, Diretora da E.E. Antônio Pereira, Rita de Cássia e o deputado Thiago Cota.
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INSTALAÇÃO LAMA EVIDENCIA IMPACTOS CAUSADOS PELO 
ROMPIMENTO DAS BARRAGENS EM MARIANA E BRUMADINHO
Artista ouro-pretano Sussuca apresenta um roteiro artístico com pinturas, esculturas e objetos abordando a mineração 

e os danos decorridos dos desastres em Minas Gerais
novembro de 2015, como também os de 
Brumadinho, com a ruptura da barragem da 
mina do Córrego do Feijão, em 25 de janeiro de 
2019.
   O artista conta que idealizou esse trabalho há 
cerca de um ano, quando experimentava a 
produção de tintas resultantes de pigmentos 
naturais. O material-base da pigmentação 
utilizada é oriundo da limonita, um minério de 
composição variada, resultado basicamente da 
mistura de hidróxido de ferro, nesse caso, 
retirado de áreas de garimpo de topázio 
imperial. Com base nas tonalidades e texturas 
dessa rocha, começou a criar obras que 
representavam as minas. A partir daí, criou o 
conceito da instalação.
   A abertura da instalação LAMA será no dia 4 
de outubro, sexta-feira, às 20h. A visitação 
segue até 10 de novembro, sendo segunda, de 
14 às 18h; e de terça a domingo e feriados, de 
10h às 18h. A entrada é franca. A Casa dos 
Contos fica localizada no coração de Ouro 
Preto, à rua São José, nº 12 – Centro.

    Sensibilizado e inspirado pelas tragédias com 
o rompimento das barragens em Minas Gerais, o 
artista plástico Roberto Sussuca criou a 
instalação LAMA. Nela, ele registra e expressa 
os acontecimentos por meio da sua arte. Aborda 
o tema de maneira impactante, ressaltando os 
resultados da interação entre a atividade 
minerária e a vida humana no seu entorno. Tais 
acontecimentos ceifaram centenas de vidas 
humanas, destruíram campos e vilarejos, 
causando forte contaminação no meio ambiente.
   A instalação apresenta um conjunto de 
aproximadamente 50 obras, entre pinturas, 
esculturas e objetos e será exposta na Casa dos 
Contos, tradicional espaço cultural de Ouro 
Preto (MG). A mostra fica disponível ao público 
de 4 de outubro a 10 de novembro.
   As obras ilustram cenas que ficaram 
amplamente conhecidas do público pela 
cobertura da mídia. Assim, retratam os fatos 
ocorridos em Bento Rodrigues e Paracatu de 
Baixo, distritos de Mariana atingidos pelo 
rompimento da barragem de Fundão, em 5 de 

M.E GESSO
Mude seu ambiente

Entre em contato e faça seu orçamento!

Contatos: Mário - 9 9666-5997 / Elias - 9 8606-9297
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Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro

Telefone:(31) 35582072

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA PARA
ELEIÇÃO DA DIRETORIA EXECUTIVA, CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO
E CONSELHO FISCAL DA APAE DE MARIANA – EXERCÍCIO 2020/2022.

5- Somente poderão integrar as chapas  
os associados especiais que comprovem a 
matrícula e a frequência regular há pelo menos 
1 (um) ano nos programas de atendimento da 
Apae, e os associados contribuintes, exigindo-
se, destes, serem associados da Apae há, no 
mínimo, 1 (um) ano, estarem quites com suas 
obrigações sociais e financeiras, e terem, 
preferencialmente, experiência diretiva no 
Movimento Apaeano. (art. 58, inciso II, do 
novo Estatuto padrão das Apaes).
6- É  vedada  a  pa r t i c ipação  de  
funcionários da Apae na Diretoria Executiva, 
no Conselho de Administração e no Conselho 

Fiscal, com vínculo empregatício direto ou 
indireto (art. 58, inciso VI, do novo Estatuto 
padrão das Apaes)
7- A Assembléia Geral instalar-se-á em  
primeira convocação às 19 horas, com a 
presença da maioria dos associados e, em 
segunda convocação, com qualquer número, 
meia hora depois, não exigindo a lei quórum 
especial (art.24, §2º, do novo Estatuto padrão 
das Apaes).

Mariana, 30 de setembro de 2019.
Antônio do Carmo dos Passos
Presidente da Apae de Mariana

dos exercícios 2017/2019, mediante parecer do 
conselho Fiscal.
3- Eleição da Diretoria Executiva,  
Conselho de Administração e Conselho Fiscal 
da Apae de Mariana, em cumprimento ao 
disposto no artigo 25, inciso III e 26 do novo 
Estatuto padrão da Apae de Mariana.
4- A inscrição das chapas candidatas  
deverá ocorrer na Secretaria da Apae até 20 
(vinte) dias antes da eleição (21/10/19), que se 
realizará dentre as chapas devidamente 
inscritas e homologadas pela comissão 
eleitoral. (art.58, inciso I, do novo Estatuto 
padrão das Apaes.)

A Apae de Mariana, com sede nesta cidade, na 
Avenida dos Salgueiros, nº 02, B. Jardim dos 
Inconfidentes, através de sua Diretoria 
Executiva, devidamente representada por seu 
Presidente Sr. Antônio do Carmo dos Passos, 
CONVOCA através do presente edital, todos os 
associados especiais e contribuintes da Apae, 
para Assembléia Geral Ordinária, que será 
realizada na sede da Apae, às 19 horas, do dia 11 
de novembro de 2019, com a seguinte ordem do 
dia:
1- Apreciação e aprovação do relatório  
de atividades da gestão 2017/2019.
2- Apreciação e aprovação das contas  

MINISTÉRIO PÚBLICO FEDERAL RECORRE DE
DECISÃO QUE LIVROU EXECUTIVOS DA VALE

E DA BHP SOBRE O ROMPIMENTO DA
BARRAGEM

MPF diz que executivos devem, sim, ser responsabilizados no caso.
comitês que foram excluídos da ação penal.
   O MPF destaca que agora, após sete meses 
parado, o processo voltou a tramitar na 
primeira instância com mudança de rito para 
ordinário, já que não se tratava mais de ação 
penal por homicídio e eventual tribunal do 
júri.
   De acordo com o advogado David 
Rechulski, que defende os executivos da 
Vale, a decisão do juiz é “tecnicamente 
correta e reflete entendimento jurídico em 
consonância com o do Tribunal Regional 
Federal da 1ª Região, no sentido de que a 
denúncia repercute acusação improcedente, 
que não individualiza condutas e sim 
aponta cargos para buscar a atribuição de 
responsabilidades. Ocupar um cargo, por si 
só, não pode servir e não é suficiente para 
atribuição de autoria delitiva”.
   A Vale e a Samarco disseram que não 
iriam se pronunciar sobre o caso.
A BHP afirmou que a decisão do juiz de 
Ponte Nova “reforça a convicção que a 
companhia sempre teve em sua inocência, 
bem como na inocência das pessoas a ela 
vinculadas em relação ao rompimento da 
barragem de Fundão”. Disse ainda que 
“continua totalmente comprometida com as 
ações de reparação integral dos danos”.

tornaram rés pelo desastre da Samarco. 
Agora, esse número mudou. Conforme o 
MPF, 13 não respondem por mais nenhum 
crime.
   De acordo com o Ministério Público, no 
recurso, é reiterado o papel preponderante 
desempenhado por essas pessoas na gestão 
dos riscos do empreendimento, citando 
inclusive trecho de ata em que o Conselho 
de Administração, no ano de 2011, já 
recomendava à Samarco reavaliar a 
relocação das comunidades sujeitas aos 
"riscos catastróficos identificados pela 
avaliação de riscos, tomando as medidas 
necessárias para evitar sua ocorrência".
   O magistrado de Ponte Nova levou em 
conta decisões da 4ª Turma do Tribunal 
Regional Federal da 1ª Região (TRF1) a 
favor do ex-executivo da Vale, José Carlos 
Martins, e de Hélio Cabral Moreira e 
Margaret Mc Mahon Beck, que integraram 
o conselho de administração da Samarco, e 
tiveram suas ações penais trancadas.
Segundo entendimento do juiz, conforme a 
decisão do TRF1, “os acusados, sendo 
membros do Conselho de Administração, 
não exerciam funções de gestão ou 
executivas na Samarco”. A mesma 
consideração, o juiz aplica aos membros dos 

   O Ministério Público Federal em Minas 
Gerais recorreu da decisão que trancou as 
ações penais contra os executivos da Vale e da 
BHP Billiton denunciados pelo rompimento 
da barragem de Fundão, da Samarco, em 
Mariana. A informação foi divulgada nesta 
segunda-feira (30).
   Na decisão do dia 20 de setembro, o juiz 
federal Jacques de Queiroz Ferreira, da 
Subseção Judiciária de Ponte Nova, rejeitou a 
denúncia do MPF contra oito executivos – 
cinco da Vale e três da BHP – que atuavam no 
Conselho de    Administração da Samarco e 
em seus comitês de assessoramento na época 
do rompimento da barragem da Samarco. A 
mineradora pertence à Vale e à BHP Billiton.
   A ação penal apura as responsabilidades 
pelos crimes de inundação seguida de morte e 
poluição, decorrente do rompimento da 
estrutura da Samarco, cujas donas são a Vale e 
a BHP Billiton. A ação já foi trancada mais de 
uma vez e tramita em Ponte Nova.
   O rompimento da barragem de Fundão, da 
Samarco, em Mariana ocorreu, no dia 5 de 
novembro de 2015, provocou a morte de 19 
pessoas, destruiu distritos como Bento 
Rodrigues e poluiu toda a bacia do Rio Doce, 
até o Oceano Atlântico. Na época da denúncia 
em 2016, quatro empresas e 22 pessoas se 
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ARMAZÉM A GRANELARMAZÉM A GRANEL

- DIET
- LIGHT
- SEM GLÚTEN
- SEM LACTOSE
- VEGETARIANA
- LOW CARB

- DIET
- LIGHT
- SEM GLÚTEN
- SEM LACTOSE
- VEGETARIANA
- LOW CARB

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

PREFEITURA DE OURO PRETO PRESTA CONTAS EM AUDIÊNCIA 
PÚBLICA

Na última segunda-feira (30), a Câmara de Vereadores de Ouro Preto realizou a 16ª Audiência Pública de 2019 
para prestação de contas da Prefeitura, relativa ao 2º quadrimestre deste ano.

está faltando insumos na UPA, por exemplo. 
Mas fazer essas críticas e essas observações 
com responsabilidade e com critérios. Não sair 
falando, por exemplo, que a Prefeitura de Ouro 
Preto está inchada porque vimos aqui hoje que 
h o u ve  u m  t r a b a lh o  p a r a  co n t ro la r, 
principalmente, a questão de Pessoal da 
Prefeitura. São questões que nos ajudam a 
realmente discutir polít ica com mais 
propriedade”, pontuou.
   O vereador lamentou a falta de participação 
popular durante a Audiência. “Essa é uma das 
audiências públicas mais importantes que 
temos aqui na Câmara, onde a Prefeitura 
Municipal vem abrir os números da receita e 
das despesas para a população de Ouro Preto. 
Mas, infelizmente, nós não contamos com a 
participação da população. Quanto menos 
pessoas entenderem o que é a receita e a 
despesa de um município, fica pior a 
avaliação”, finalizou.

   De acordo com o gerente de Contadoria da 
Secretaria de Fazenda da Prefeitura Municipal 
de Ouro Preto, Edmundo Sales, os números 
apresentados durante a Audiência significam 
uma melhora na receita do município. 
“Passamos um ano de 2018 difícil, com retenção 
de receita do município por parte do Governo do 
Estado. A partir de fevereiro, esses repasses 
vieram a se normalizar, o que reflete no que a 
gente vem arrecadando. O ponto de virada desse 
aumento da receita foi o compromisso do 
Governo do Estado em manter os repasses de 
direito dos municípios”, disse. Edmundo ainda 
ressaltou que a expectativa para 2020 é de 
melhora na arrecadação. “Como passamos os 
dois anos muito difíceis, queremos que a receita 
dobre para que possamos honrar com os 
compromissos que ainda estão pendentes”.
   Para o vereador Geraldo Mendes (PCdoB), que 
presidiu a Audiência, “realmente o orçamento 
tem melhorado e aí sim podemos cobrar porque 

Foto: Divulgação 

ICMS: DÍVIDA DO ESTADO PODERÁ SER COMPENSADA COM CRÉDITO
A proposta do governador Romeu Zema é válida para dívidas adquiridas com energia, telecomunicações e combustível.

ao Fundo de Erradicação da Miséria.
   A compensação pretendida não prejudicará o 
repasse da parcela do ICMS pertencente aos 
municípios e da parcela do Estado direcionada 
ao Fundo de Manutenção e Desenvolvimento 
da Educação Básica e de Valorização dos 
Profissionais da Educação (Fundeb).
   Ela deverá ser requerida pelo fornecedor à 
Secretaria de Estado de Fazenda. Para dar 
transparência ao processo, o projeto traz normas 
que asseguram o princípio da publicidade. 
Também são previstas condicionantes para a 

compensação.
Alteração 

     A emenda apresentada pela Comissão de 
Constituição e Justiça suprime artigo que veda a 
interrupção de serviços públicos essenciais pelo 
não pagamento de dívidas com os fornecedores, 
por ser alheio ao conteúdo da proposição.
       Antes de seguir para Plenário, a matéria, 
que tramita em 1º turno, ainda deve passar pela 
Comissão de Fiscalização Financeira e 
Orçamentária.

compensação de dívidas adquiridas pelo Estado 
até 30 de junho de 2019, decorrentes da 
aquisição de energia elétrica, serviços de 
telecomunicação, bem como combustível, 
líquido ou gasoso, derivado ou não de petróleo. 
A compensação se dará com créditos relativos 
ao ICMS.
     Estão excluídas da compensação a dívida 
cujo valor seja objeto de precatório ou de 
sentença judicial transitada em julgado, assim 
como o crédito tributário de responsabilidade 
do fornecedor referente ao adicional destinado 

     Na tarde da última quarta-feira (25), o Projeto 
de Lei (PL) 1.015/19, que autoriza o Poder 
Executivo a realizar compensações de dívidas 
vencidas com créditos tributários, recebeu 
parecer favorável da Comissão de Defesa do 
Consumidor e do Contribuinte da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG). O relator, 
deputado Bartô (Novo), opinou pela aprovação 
da proposta com a emenda nº 1, apresentada pela 
Comissão de Constituição e Justiça.
      O texto, de autoria do governador Romeu 
Zema (Novo) ,  pretende  possibi l i tar  a 
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18 anos do Jornal Panfletu’s, o número 1 da Região

Informações e reservas de mesas:

31 9 8632-8731 / 31 9 8578-4257 / 9 8880-3046

Super show com a banda musical HOCUS POCUS

P/ AGITAR A GALERA 
ATÉ O SOL RAIAR

+

Data: 07/12/2019
Local: Quadra do CRIA 

Horário: 22hrs

NOSSO BUFFET: 

03/10/2019 a 10/10/2019 

Cover 
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SOLIDARIEDADE: PRIMEIRA EDIÇÃO
DO PASSEIO CICLÍSTICO DA FORTALEZA

MACON FOI UM SUCESSO NA PRIMAZ
DE MINAS

Primeira edição do Passeio Ciclístico solidário contemplou a comunidade 
da Figueira em Mariana.

ciclístico foram entregues à 
comunidade da Figueira.
   O jornal Panfletu´s parabeniza a 
iniciativa da empresária, que com 
muita alegria e competência 
conduziu com maestria a primeira 

edição do passeio ciclístico. Temos 
convicta certeza que a segunda 
edição será mais uma vez um 
sucesso. 
Confira os flashes do Passeio 
Ciclístico.

Minas que fizeram um sensacional 
passeio. Para fazer a inscrição era 
preciso fazer a doação de 1 litro de 
leite ou 1 pacote de biscoito água e 
sal. Todas as doações da inscrição 
da primeira edição do passeio 

   A empresária do ano de 2019, 
proprietária da Fortaleza Macon, 
Geisiane Oliveira realizou a 
primeira edição do passeio ciclístico 
Fortaleza Macon. O evento reuniu 
centenas de ciclistas da Primaz de 

SOLIDARIEDADE: PRIMEIRA EDIÇÃO
DO PASSEIO CICLÍSTICO DA FORTALEZA

MACON FOI UM SUCESSO NA PRIMAZ
DE MINAS

Fotos: Studio Élcio Rocha

FOI O MAIOR SUCESSO! 
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Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

WS
Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno

SECRETARIA DE ESPORTE DE MARIANA PARTICIPA DA 3ª EDIÇÃO 
DO CONGRESSO LATINO AMERICANO DE GESTÃO EFICAZ PARA

ARENAS E ESTÁDIOS
evento futebolístico para os apaixonados 
pelo esporte. A Brasil Futebol Expo, que é o 
ponto de encontro do futebol brasileiro, é uma 
feira que reune toda a indústria do futebol:  
marcas, profissionais do ramo, ídolos que já 
vestiram a camisa da seleção brasileira, clubes, 
federações e os fãs do esporte.
   De acordo com Wagner Ramos, que também 
esteve presente no evento, no Congresso, 
houve uma vasta programação de cursos e 
palestras, ministrados por grandes referências 
de suas respectivas áreas – todos os cursos são 
certificados pela CBF.  
    Em uma área com mais de , a feira   15 mil m²
consegue unir diversão e conhecimento, sendo 
ideal para a participação de toda a família. São 
cinco dias de muita competição e práticas em 
quatro quadras diferentes: F , utebol Society
F , F  e S . Além disso, utsal utevoley treet Soccer
várias competições fazem parte da Brasil 
Futebol Expo, entre elas o I Mundial de 
Escolinhas de Futebol.
    O evento foi uma grande oportunidade de se 
aprofundar no mercado da bola e descobrir 
todas as opções que o futebol pode oferecer 
para a carreira dos interessados nesta área, 
dentro e fora de campo.

    Na última última sexta-feira (6), aconteceu a 
3ª Edição do Congresso Latino Americano de 
Gestão Eficaz para Arenas e Estádios, em São 
Paulo. O evento reuniu líderes de Arenas, 
Estádios e Clubes de futebol no Centro de 
Eventos ProMagno, em um dia repleto de 
conhecimento e networking de alto nível. O 
assessor técnico de Desportos de Mariana, 
Wagner Flávio Ramos, compareceu ao evento e 
participou das palestras de Gestão de Escolas e 
Metodologias de iniciação no futebol. 
   Segundo informações de Wagner Ramos, o 
Congresso ocorreu paralelamente com a Brasil 
Futebol Expo, a maior feira de futebol da 
América Latina, registrando a maior edição de 
todas, com mais de 100 participantes. Esta 
edição foi uma oportunidade de aproximar os 
líderes dos principais clubes, estádios e arenas de 
futebol da América Latina para compartilhar 
experiências de alta performance e melhores 
práticas de gestão. Além do mais, palestrantes 
trouxeram novidades sobre as tendências, 
estratégias e tecnologias emergentes.

Brasil Futebol Expo

  Na última sexta-feira (06), aconteceu outro 

Endereço: R. do Catete, 449 - 
Centro, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5582

CALDAS NOVAS - 25/01 - SAÍDA DE MARIANA
Inclui: *Transporte rodoviário ida/volta
ônibus leito turismo
*2 ingressos por dia
aos parques aquáticos
DiRoma Acqua Park
e DiRoma Splash

*Hospedagem meia 
pensão e bebidas não 
alcoólicas durante a 
refeição
* Guia e comissária de 
bordo

* Almoço extra 
no retorno
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R&R CELULARES: SEGURANÇA E QUALIDADE NO RAMO
TECNOLÓGICO DE MARIANA

meus clientes fiéis, saindo da posição de 
clientes indiretos e se tranformando em meus 
clientes diretos. Após a surpresa, eu tive 
imediatamente o sentimento de satisfação e de 
reconhecimento do meu trabalho, pois se eu 
ganhei nas duas categorias, é um atestado de 
que as pessoas estão satisfeitas com o meu 
serviço e que possuem confiança em mim e 
na R&R Celulares.
  E tudo isso me ofereceu bastante visibilidade, 
já que agora pessoas que não conheciam o 
meu trabalho passaram a conhecê-lo. Por isso, 
sempre fiz questão de trabalhar de maneira 
correta, com preços justos e com garantia de 
serviços para os clientes. Isso deixa as pessoas 
que já nos conhecem se sentindo mais seguras 
em continuarem nos procurando e, ao mesmo 
tempo, faz com que novas pessoas venham a 
adquirir essa mesma segurança, até se 
tornarem clientes fixos.

  Além disso, a festa promovida pelo Jornal 
Panfletu's estava ótima e muito bem 
organizada.

Jornal Panfletu's: Por fim, qual recado 
você gostaria de deixar para o público?

Renato: Eu gostaria muito de agradecer aos 
nossos clientes que sempre confiam em nosso 
trabalho e que nos indicam aos seus amigos e 
conhecidos que, ao longo do tempo, percebem 
que somos uma empresa séria e com preços 
justos.
Eu costumo dizer que o valor que cobramos 
não é caro e nem barato, é um preço justo e 
com garantias. Além disso, nós sempre 
exercemos o respeito que temos com os 
nossos clientes, sempre fazendo questão de os 
tratar bem.

A R&R Celulares - Assistência Técnica e 
Acessórios está localizada na Praça Tancredo 
Neves, número 321A, Centro de Mariana. 
Para mais informações, basta entrar em 
contato através do telefone: (31) 99939-9939.

Por: Gabriela Pinheiro

pessoas não conseguem ficar muito tempo 
sem celulares, então, irão sempre procurar a 
manutenção.
  De qualquer forma, creio que essa melhora 
do movimento é muito importante para o 
mercado de Mariana.

Jornal Panfletu's: Gostaria que você falasse 
sobre a emoção de vencer o Troféu 
Empresarial, realizado pelo Jornal 
Panfletu's, tendo em vista que este é o 
maior evento de premiação promovido em 
nossa região e que a R&R Celulares venceu 
tanto no voto dos internautas como no voto 
popular.

Renato: Eu fiquei surpreso, pois a R&R 
Celulares está há pouco tempo no mercado, 
apenas 5 meses. Porém, devido ao fato de eu 
ter trabalhado em uma empresa bem 
conceituada de Mariana, as pessoas já me 
conheciam, já conheciam o meu serviço.
   Quando essas pessoas descobriram que 
agora eu tenho a minha loja, elas se tornaram 

  Renato Gerçossimo Silva é natural de Mariana 
e está no ramo de celulares há 10 anos. Devido 
à sua experiência e competência como técnico 
de celulares, comprovadas através dos prêmios 
que sua loja R&R Celulares – Assistência 
Técnica e Acessórios recebeu no Troféu 
Empresarial deste ano, promovido pelo Jornal 
Panfletu's, como melhor loja de manutenção de 
celulares escolhida pelo voto popular e da 
internet, a demanda pelos seus serviços são 
muitas.
  Por isso, o Jornal Panfletu's conversou com 
Renato sobre como sua formação profissional e 
experiência de vida, durante os anos cursando e 
ministrando manutenção de serviços 
tecnológicos, atestou ainda mais a qualidade 
dos serviços oferecidos pela R&R Celulares e a 
confiança que o público marianense depositou 
na mesma.

Jornal Panfletu's: Primeiramente, gostaria 
de saber um pouco mais sobre você e sobre a 
sua vida profissional.

Renato: Me chamo Renato Gerçossimo Silva e 
sou natural de Mariana, assim como a minha 
família. Eu comecei a trabalhar com celulares 
há 10 anos, em uma loja de Ouro Preto, no 
mesmo período que comecei a fazer o curso de 
manutenção nesta área. Então, a minha 
formação profissional é essa, além da 
experiência de vida ao longo de toda esta 
década trabalhando no mesmo ramo.
  Finalizado esse período, eu trabalhei em 
algumas lojas renomadas de Mariana e, com o 
tempo, após uma reflexão, resolvi abrir a minha 
própria loja aqui na cidade. Devido ao fato de 
eu já ter realizado o curso de manutenção, 
também já ministrei algumas aulas nessa área. 
Além disso, também presto serviços para 
algumas lojas da cidade.

Jornal Panfletu's: Como começou a R&R 
Celulares e quais produtos e serviços vocês 
oferecem na loja?

Renato: Anteriormente, eu trabalhava em uma 
loja conceituada de Mariana e, após o meu 
desligamento deste estabelecimento, abri a 
R&R Celulares. Este ano, a minha loja 
completou 5 meses.
  Nosso trabalho é desenvolvido através do 
préstimo de serviços para alguns estabelecimentos 
da cidade, além de oferecermos o atendimento 
individual. Nós só disponibilizamos produtos e 
manutenções de alta qualidade, dentre eles: fone 
de ouvido, carregador, capas para telefone celular, 
película, troca de telas, troca de conector de carga, 
venda de celulares e todo serviço que envolve 
essa manutenção, como restauração de tablets, 
por exemplo.
  O nosso diferencial é que abrimos mais cedo 
em relação às outras lojas, pois buscamos 
atender às pessoas que acordam muito cedo e 
que possuem horários muito apertados. 
Funcionamos das 08 horas às 19 horas, de 
segunda a sexta. Já sábado, trabalhamos das 08 
horas às 12 horas.

Jornal Panfletu's: Hoje em dia, como você 
enxerga o mercado marianense, analisando 
de acordo com a sua área de trabalho?

Renato: Em relação às vendas e ao movimento 
de procura pela manutenção, desde o momento 
em que abri a loja eu não posso reclamar. 
Graças a Deus, eu trabalho muito, o dia inteiro. 
Além disso, pecebo que o movimento está 
melhorando a cada dia.
  Não sei dizer se essa percepção minha, em 
relação à melhora dos movimentos na cidade e 
ao aumento do público cada vez mais em 
minha loja, está relacionada às vindas de novas 
empresas para Mariana, devido à volta da 
Samarco, mas esse crescimento está muito 
visível para mim. Eu não posso reclamar. 
Talvez um motivo que explique isso é que as 

Renato ao lado de sua esposa Rosana (Farmácia Nativa).
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Barber Puro Dom 

Endereço: Avenida Manoel Leandro Corrêa, 317 B
- Centro - Mariana/MG 

(31) 996726356 

“É DIREITO DO VEREADOR REALIZAR QUESTIONAMENTOS” DIZ
VEREADOR MARCELO MACEDO EM RELAÇÃO À CPI QUE INVESTIGA

AS ÚLTIMAS DEZ EDIÇÕES DA EXPOSIÇÃO AGROPECUÁRIA
Garantia de políticas públicas de inclusão dos autistas ganha espaço na Câmara de Mariana.

tema. Segundo o vereador, a “discussão não pode 
demorar, pois as carências e demandas são 
urgentes”.

Unificação dos cartórios 
   Todos os vereadores apresentaram e aprovaram, 
por unanimidade, o Requerimento nº 148/2019, 
que solicita ao desembargador José Geraldo 
Saldanha da Fonseca, Corregedor Geral de Justiça 
do Estado de Minas Gerais, que revogue sua 
decisão sobre a unificação dos cartórios dos 
distritos marianenses de Bandeirantes, Monsenhor 
Horta, Camargos, Cachoeira do Brumado e Santa 
Rita Durão. O vereador Juliano Duarte citou a 
importância dos cartórios para a população. 
“Muitas pessoas não possuem condições de se 
deslocarem para o centro da cidade para 
resolverem suas pendências e esses cartórios 
possuem papel social importantíssimo”, lamenta 
Juliano. Já Fernando Sampaio (PRB) destacou que 
o fechamento das unidades pode significar 
prejuízo aos usuários. “Aquelas pessoas mais 

simples podem perder o acesso ao serviço, pois 
sequer terão condições de arcar com o transporte 
até o cartório mais próximo para utilizar o serviço 
necessário, o que seria um retrocesso”, afirma o 
edil.
CPI da Expô Mariana 
   O vereador Geraldo Sales de Souza solicitou ao 
presidente da Casa que requeira um parecer 
jurídico externo por considerar que a formação e 
composição da Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) infrinja a legislação vigente. 
“Solicito a suspensão de qualquer ato que venha 
advir desta Portaria nº 113/2019 até que chegue a 
esta Casa um parecer jurídico externo. O meu 
receio é que esta Casa faça um trabalho e que se 
torne nulo de pleno direito”, reforça o parlamentar. 
O presidente Edson Agostinho de Castro Carneiro, 
“ ” (Cidadania), informou que solicitará Leitão
análise jurídica, como solicitado, e que, no 
entanto, os trabalhos da CPI não serão suspensos.
   A CPI foi criada através de portaria motivada 
pela aprovação do Requerimento nº 133/2019 com 
objetivo de apurar supostas irregularidades nas 
últimas dez edições da Exposição Agropecuária – 
Expô Mariana realizadas no município e na edição 
da Festa Municipal Mariana Country. O presidente 
da CPI, vereador Marcelo Macedo (PSDB) disse 
que as convocações e atos da Comissão estão 
mantidos. “É direito do vereador realizar seus 
questionamentos. Como presidente da CPI, vamos 
continuar nosso trabalho. Eu vejo que a 
instauração da CPI é legal e legítima, inclusive foi 
assinada pelo vereador Geraldo Sales”, finalizou 
o edil.
Questionamentos 
    Durante a Ordem do Dia, assuntos relacionados 
a publicações em redes sociais com repercussão 
em um veículo de comunicação foram tema de 
discussão. O presidente informou que a Câmara 
não tem a prerrogativa de se posicionar sobre fatos 
que não chegaram oficialmente ao conhecimento 
do Legislativo e reforçou que “não há denúncia 
contra nenhum vereador nesta Casa”.

no Sistema Único de Saúde, infelizmente isso hoje, 
em Mariana, ainda não acontece em sua 
totalidade. Temos o Crescer, que faz um belíssimo 
trabalho, mas precisamos de mais. Então lutamos 
pelo debate e pela inclusão dos autistas na 
sociedade como de direito”, destaca a advogada. 
De acordo com ela, a Comissão de Mães de 
Crianças Autistas de Mariana apresentou ao 
Executivo uma minuta do que pode se tornar um 
Projeto de Lei para minimizar as dificuldades das 
famílias. Um dos pleitos é a redução da carga 
horária de trabalho das mães que são servidoras 
públicas municipais.
   O Secretário Municipal de Governo, Edernon 
Marcos, destacou a importância de um estudo 
imediato no município para que a população 
autista seja conhecida e, assim, as ações sejam 
discutidas e planejadas de formas eficientes. O 
vereador Geraldo Sales de Souza, “ ” Bambu
(PDT), convocou, para a próxima segunda-feira, 
07, às 14 horas, durante a reunião da Comissão 
Permanente de Saúde e Educação, o debate sobre o 

    “ ”. Com este lema, as Nada sobre nós, sem nós
mães de crianças diagnosticadas com o Transtorno 
do Espectro Autista (TEA) iniciaram suas falas 
durante a 30ª Reunião Ordinária da Câmara 
Municipal, que aconteceu na segunda-feira, dia 30 
de setembro. Elas se pronunciaram durante o uso da 
Tribuna Livre, atendendo ao Requerimento número 
112/2019, de autoria dos vereadores Cristiano Vilas 
Boas (PT), Juliano Duarte (Cidadania), João Bosco 
Cerceau Ibrahim (PP), Bruno Mól (MDB), Antônio 
Marcos Ramos de Freitas “ ” (PHS) e Tenente Freitas
Gerson Cunha (PSC).
   O vereador Cristiano Vilas Boas ressaltou a 
importância do debate na promoção da qualidade de 
vida e para garantir os direitos dos autistas em 
Mariana. “Existem diversas leis nacionais que 
versam sobre os direitos dessas pessoas e 
precisamos, também, da regulação municipal. 
Queremos trazer o debate para a Câmara, com a 
participação das mães, pois são elas quem 
conhecem as necessidades reais”, pondera o edil.
   A Câmara já vem discutindo matérias legislativas 
que têm como objetivo promover a inclusão e 
promoção das  pessoas  com síndromes e 
deficiências. Foi apresentado o Substitutivo ao 
Projeto de Lei n 53/2018, de autoria do vereador 
Antônio Marcos Ramos de Freitas, que “visa 
garantir atendimento prioritário para as pessoas 
portadoras do TE, bem como incluir o símbolo 
mundial do autismo nas placas de atendimento 
prioritário no âmbito municipal”. Para o 
parlamentar, a “medida pode dar celeridade aos 
atendimentos e dignidade àqueles que mais 
precisam”.
   Os pais e responsáveis pelos autistas em Mariana 
se reuniram em grupos de WhatsApp para 
realizarem trocas de informações e sugestões de 
políticas públicas para promover a igualdade. De 
acordo com Daniele Avelar, mãe do pequeno Daniel, 
de três anos, ressaltou que mais do que atendimento 
prioritário é necessário amparo do poder público 
para as famílias. “Apesar do acesso ao atendimento 
multidisciplinar ser um direito assegurado por lei 

Créditos/Fotos: Ascom/CMM

por Júnio Liberatopor Júnio Liberato

Ouço o som urbano,
a agonia humana,
os medos aflorarem
ecoando pelas paredes.
Assim, numa noite qualquer.
Os motéis, os cortiços, a ralé
a elite de nariz empinado
Agindo de má fé.
Vejo a flor nascendo,
Meio desbotada pelo ar 
poluído
e em meio ao caos, perece
Solitária, sem reagir.
Borboletas em pânico

Colibris depressivos
Pássaros voando
mas sem sentir o prazer da 
liberdade.
Ouço, clamar do alto dos 
prédios
nas favelas, o som do 
gueto
Em meio aos carros 
transitando
um mendigo vagar 
totalmente alheio.
Ouço, as panelas batendo
Vazias, enferrujadas.
Pessoas chorando,
nascendo e morrendo
Sinto a fumaça amarga 
corroendo
os pulmões dos fumantes,
Ouço o coração oculto no 
peito
triste batendo.
Vejo com lágrimas nos 
olhos
A linha tênue e frágil
da vida complicada
Onde ninguém sabe seu 
ponto exato
Como começa? Como 
acaba?
Viver é uma experiência
que não é cem por cento 
exata.
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ABAIXO ASSINADO EM PROL DO RECONHECIMENTO DO TRABALHADOR
SAMARCO COMO VÍTIMA DA TRAGÉDIA DA BARRAGEM DE FUNDÃO JÁ

POSSUI QUASE 1500 ASSINATURAS
benefícios. Desgastes psicológicos pessoais e 
familiares, vidas devastadas pelo desemprego 
ou pela incerteza do futuro cumulada com 
significativo decréscimo do padrão de vida. É 
por isso que você, trabalhador Samarco (da 
ativa ou desligado), amigos, conhecidos, e 
demais pessoas da sociedade devem assinar 
com segurança essa petição. Vamos juntos lutar 
e exigir que a Fundação Renova cumpra com 
suas obrigações legais e estatutárias, 
reconhecendo o trabalhador Samarco como 
atingido e realizando as devidas reparações!
   Qualquer cidadão pode assinar essa petição, 
basta ser solidário à causa e acessar o link 
abaixo, preenchendo com seus dados: 
http://bit.ly/2oxxmMQ 

    O Sindicato Metabase Mariana está na luta 
pelo reconhecimento do trabalhador e ex-
trabalhador da Samarco como também vítimas 
da tragédia da Barragem de Fundão e, para isso, 
criou um abaixo-assinado online para conseguir 
apoio nessa luta que é de todos nós! 
   O trabalhador Samarco também é vítima da 
tragédia de Fundão e merece ter seus direitos 
reavidos e reconhecidos! Deve ser conferido 
tratamento igualitário para com os demais 
atingidos, assim como ocorreu entre os 
trabalhadores de Brumadinho. Atingidos foram 
todos aqueles que tiveram impactos negativos 
em suas vidas, e com o trabalhador da Samarco 
não foi diferente! Demissões em massa, 4 anos 
de reajuste zero, 4 anos de PLR zero, perda de 

Viagens Literárias
Instagram: @priscillaportoescritora

A bolha nossa de cada dia
Alices no País das Maravilhas ou protótipos de 
Peter Pans que nunca crescem, com agravo do 
adicional alcoólico em cada mãozinha postada 
ao lado do “tinino” - estar feliz, na essência, 
estar pleno ou plena, é uma quase cruel 
raridade.
   Porque nas atuais badaladas redes sociais de 
inteligências superficiais, o aprendizado tem 
sido muito pouco, raso, ínfimo. Aprende-se 
bem mais naqueles dias em que o horário, o 
cafezinho, os colegas de trabalho, os irmãos, 
os filhos, os professores, o ônibus atrasado, o 
pneu furado, tudo/todos parecem ter a missão 
específica de terem acordado ou existirem 
somente para lhe espezinhar - como se o 
mundo girasse exclusivamente ao seu redor.
   Mas os quais, na realidade, lhe fazem 
duramente perceber o que acontece quando se 
fura a bolha imaginária em que temos cada vez 
mais nos escondido, contemporânea e 
insanamente.

  Aqueles dias em que a gente tem certeza de que 
não deveria ter saído de casa, talvez sejam os 
dias em que mais estejamos sujeitos a grandes 
aprendizados.
  E, apesar de já termos recebido, no mínimo, 
umas cinco mensagens de “bom dia”, via 
whatsapp - majoritariamente do grupo da 
família - o dia vai se transfigurando em um 
verdadeiro episódio de série de terror, cujo final 
dá até medo de pressagiar.
  Perde-se totalmente a paciência, que já nem 
andava muito achada.
   A vontade de 'simplesmente' largar tudo 
prepondera. 
E o esforço para não estourar com o primeiro 
pobre coitado que lhe questiona docemente 
sobre “como vai você”, torna-se colossal, quase 
insuportável.
   Isso porque, ter um bom dia de verdade, tá 
valendo ouro. E, embora, as postagens de insta, 
status e face nos façam parecer verdadeiras 

Jornalista e autora dos livros “As verdades que as mulheres
não contam” e “Para alguém que amo – mensagens para um

pessoal especial.

SINDICATO DOS RODOVIÁRIOS
E SINDICATO METABASE SE

UNEM EM PROL DOS
TRABALHADORES

e conquistas dos trabalhadores”. Ressaltar.
      Buscando sempre a inovação e 
envolvimento, o presidente do sindicato do 
Rodoviários das cidades de Ouro Preto, 
Mariana e Itabirito, Wanderson Epifânio 
afirmou que, “juntos somos mais fortes. 
Esse dilema integra claramente a maneira 
em que trabalhamos para unificar os laços 
de parceria entre os parceiros que apoiam 
as causas sindicais, na busca incessante por 
conquistas aos trabalhadores. A parceria 
entre as entidades surtirá um efeito positivo 
nas principais causas trabalhistas na 
região dos Inconfidentes”. Conclui 
Wanderson.  

    No último dia 23, do mês de setembro os 
diretores do Sindicato dos Trabalhadores em 
Transportes Rodoviários de Ouro Preto, 
Mariana e Itabirito se reuniram com os 
diretores do Sindicato Metabase de Mariana e 
região em reunião com finalidade de planejar 
e desenvolver várias ações de trabalho entre 
as duas entidades. 
    O presidente do Metabase Mariana, 
Ângelo Eleutério disse, “é o momento 
o p o r t u n o  d e  u n i r m o s  f o r ç a s  p a r a 
conquis tarmos os  ideais  de  nossos 
associados. Essa união entre o sindicato 
Metabase e o sindicato dos Rodoviários 
fortalecerá nossas lutas em busca dos ideais 

Foto: Divulgação 
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Por, Dr. René Dentz – Psicanalista e Professor Universitário - Membro do Interna�onal
 Ins�tute for Hermeneu�cs/Alemanha 

  O medo é um dos principais sentimentos que 
impulsionam o ser humano: pode levá-lo a 
realizar nobres tarefas ou paralisá-lo de forma 
decisiva. É utilizado de forma perversa, 
constantemente, para o controle de pessoas e 
sociedades. O processo político atual, por 
exemplo, tem sido decidido cada vez mais com a 
imputação de medo nos eleitores. Há uma ênfase 
dirigida à violência, ao caos e às possíveis 
soluções (vazias) dos mesmos. Pelo medo o voto 
se concretiza.
Também na educação o medo foi utilizado 
intensamente no passado como forma de 
controle, respeito (igualmente vazio) e de 
direcionamentos. Esse hábito educacional levou 
muitos adultos de hoje a terem que conviver com 
diferentes traumas da infância, comumente 
medos apresentados e camuflados pela culpa e o 
pior, raramente tratados clinicamente. 

   Em um mundo cada vez mais afetado pelas 
informações providas das redes sociais, 
vivendo graus crescentes e preocupantes de 
ansiedade que levam frequentemente à 
depressão, as pessoas estão de igual modo, cada 
vez mais paralisadas pelo medo. Afinal, 
sabemos de mais fatores que podem levar ao 
medo. O trágico está batendo a nossa porta (ou a 
nossa mente) com frequência. Contudo, 
existem ainda duas outras dimensões que são 
fundamentais em se tratando do referido 
sentimento. Uma delas é aquela que revela 
medos colocados na infância que estão em um 
plano inconsciente. Podemos verificar esses 
medos em algumas fobias ou mesmo em 
situações não identificadas, mas que advém da 
subjetividade e nos impede de realizar tarefas 
cotidianas. Tais medos podem sustentar 
comportamentos que não racionalizamos, mas 

que foram constituídos por meio de processos 
de culpa em tenra idade. 
    Outra dimensão do medo é aquela do 
abandono. Diria mesmo ser um sentimento 
originário do ser humano. Nascemos sozinhos, 
“abandonados”, mas aos poucos, pela relação 
edípica (figura materna-bebê-figura paterna), 
vamos constituindo-nos enquanto sujeitos. O 
desejo humano pressupõe justamente a falta, a 
ruptura da simbiose (mãe-bebê). Lidar com o 
abandono é um fator de extrema importância 
em nossa existência e que ressoa em toda sua 
duração. Entretanto, ao mesmo tempo, 
podemos vivenciar um medo fundante e 
constante de abandono. Esse sentimento pode 
fazer-nos recuar em situações que possibilitem 
algum abandono, assim preferimos recuar, não 
estabelecer conexões com pessoas, afetos, 
relacionamentos. Ao mesmo tempo, sentimos 

falta desses afetos. O medo é contraditório e 
deve ser nomeado e, posteriormente, elaborado, 
até que seja dissolvido. Uma rejeição inicial em 
nossa existência pode ressoar por toda a vida. 
Mais do que isso, pode ainda impedir que 
estejamos vivos de fato, realizando ações 
humanas, arriscando. A característica mais 
fundamental do ser humano é o relacionamento 
em todas as suas dimensões. Fugir e se esconder 
em si mesmo não é um caminho saudável. 
Necessitamos do outro, somos seres para a 
alteridade. Estamos no mundo, no caos e sob o 
risco. Como dizia Charles Chaplin: “O 
incentivo de viver é arriscar-se, deixe o medo 
para os fracos”. Diria, deixe a fraqueza em um 
lugar elaborado, e viva! 

 dentzrene René Dentz03/10/2019 a 10/10/2019 

Endereço: Rua Cônego Amando -  nº 285- São José- Chácara 

E-mail: construrey2019@gmail.com
Tel: (31)3558-5353 / 

Whatssap: (31) 98518-7082
Horário de funcionamento: 

7:00h as 18:00h

Entrega imediata e sem frete em Mariana, distritos e região.
Agora Reinaldo Silva é Construrey Materiais de Construção!!!

“Gestão e Cidadania, por Júlio César Vasconcelos - Mestre em
 Ciências da Educação”

graveto inteiro. Voltou o olhar para os filhos e 
concluiu:
Eu não tenho o menor interesse em deixar os 
meus bens para só um de vocês. Eu quero, na 
verdade, que vocês, juntos, sejam os sucessores 
do meu trabalho. Sucessores que trabalhem com 
garra, dedicação, e acima de tudo, repletos de 
amor, uns pelos outros.
E disse ainda:
-Enquanto vocês estiverem unidos, nada poderá 
pôr em risco tudo que construí para vocês. Nada, 
nem ninguém, os quebrará. Mas, separadamente, 
vocês serão tão frágeis quanto cada um destes 
gravetos.
Vejamos, então, qual a lição que podemos tirar 
dessa belíssima parábola. 
   A ACIAM conta hoje com mais de 300 
associados. Segundo consta, Mariana possui 
cerca de 7.000 empresários! Sem dúvida, se 
unidos, formam uma força insuperável! É fato 
que os desafios para se sobreviverem são muitos! 
Sozinhos, principalmente os pequenos, são como 

os gravetos que o pai retirou do feixe e foi 
quebrando uma um. Unidos fortemente por um 
mesmo laço, são como o feixe que ele pediu aos 
filhos para quebrar e, apesar do esforço, não 
conseguiram. 
   A união faz a força! Por mais que surjam 
movimentos contrários, se estiverem juntos, não 
há força que os faça quebrar: nem o rompimento 
de uma barragem e a queda nas vendas, nem os 
impostos pesados, nem a burocracia do serviço 
público, nem os políticos corruptos e nem 
qualquer outro acontecimento que venha a surgir 
pelo caminho. Portanto, meus caros empresários 
marianeneses, unamos nossas forças! A ACIAM 
está de portas abertas para acolher a todos que 
queiram se associar! Oportunidades de 
melhorias são muitas! A solução: participar!
Quem tem ouvidos que ouça! 
Contatos: caesarius@caesarius.com.br     

   Segunda-feira, dia 16/09, tive a feliz 
oportunidade de participar de uma reunião 
promovida pela direção da Associação 
Comercial, Industrial e Agropecuária de Mariana 
– ACIAM, no Centro de Convenções. O evento 
teve por objetivo promover a integração e a união 
dos associados em prol de um objetivo comum, 
que é a sustentabilidade das empresas envolvidas 
e o desenvolvimento econômico do Município. 
Excelente iniciativa! 
   Há algum tempo ouvi uma pequena parábola 
muito interessante que gostaria de compartilhar 
com os caríssimos leitores, tendo como 
referência o objetivo desse evento. 
   Conta-se que um próspero fazendeiro, dono de 
muitas propriedades, estava gravemente 
enfermo. Mas, muito mais que sua doença, o que 
mais o incomodava era o clima de desarmonia 
que reinava entre seus quatro filhos. Pensando 
em dar uma lição importante, ele chamou os 
quatro para fazer uma revelação importante:
-Como vocês sabem, eu estou velho, cansado e 

creio que não me resta muito tempo de vida. Por 
isso, chamei-os aqui para avisá-los que vou 
deixar todos os meus bens para apenas um de 
vocês.
Os filhos, surpresos, se entreolharam e ouviram o 
restante que o pai tinha a lhes dizer:
-Vocês estão vendo aquele feixe de gravetos ali, 
encostado naquela porta? Pois bem, aquele que 
conseguir partir ao meio, apenas com as mãos, 
este será o meu herdeiro.
De início acharam um tanto absurda a proposta, 
mas pensando no prêmio logo começaram a 
tentar quebrar o feixe.
Tentaram, tentaram, e por mais esforços que 
fizessem, nenhum foi bem sucedido no tentame. 
Indignados com o pai, que lhes propusera algo 
impossível, começaram a reclamar.
Este então se colocou em pé, e disse que ele 
mesmo iria quebrá-lo. Os filhos o fitaram, 
incrédulos. O velho homem começou a retirar, 
um a um, os gravetos do feixe, e foi quebrando-os 
separadamente, até não mais restar um único 

A UNIÃO FAZ A FORÇA
“Unidos venceremos, divididos, cairemos”. ( )Esopo Grécia 620 a.C

MEDOS
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Instituto de beleza

Soliane 

Dias
Venha conhecer o espaço 
mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2937

Eleito o melhor salão pelo voto popular no Troféu 2019!

Arantes Móveis 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 

Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 
142 (subida para Câmara 

Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR

Avenida Manoel Leandro Corrêa - 450 -

Barro Preto - Mariana

AUTISMO: CONHEÇA MAIS SOBRE ESTA SÍNDROME QUE AINDA É
 VISTA COMO MITO EM MUITAS FAMÍLIAS

  Ou seja, esses genes estão localizados na 
fenda sináptica, na conexão entre um neurônio 
e outro, sendo responsáveis por determinar 
como as células vão se comunicar. Dessa 
forma, o cérebro autista pode apresentar 
déficits de hipoconectividade, quando células 
de diferentes áreas do cérebro se comunicam 
menos do que em um cérebro neurotípico; ou 
de hiperconectividade, quando os neurônios se 
comunicam em excesso.
  É necessária uma investigação aprofundada 
para descobrir as causas genéticas, uma vez 
que existem pelo menos 450 genes de 
predisposição ao autismo. Os exames mais 
frequentes são o CGH-Array (que identifica 
alterações cromossômicas), o Exoma e o 
Sequenciamento Completo do Genoma.
  Os dados da Organização Mundial da Saúde 
indicam que uma a cada 160 crianças no 
mundo tem o transtorno. O autismo é mais 
comum em pessoas do sexo masculino: a cada 
cinco crianças diagnosticadas, quatro são 
meninos. O motivo dessa diferença ainda é 
desconhecido pela ciência, embora existam 
algumas teorias sobre o assunto. Uma das 
hipóteses é: grande parte dos genes alterados 
no autismo se encontra no cromossomo X. 
Mulheres têm dois X, portanto, poderiam 
compensar mutações que ocorrem nesses 
genes. Já os homens, por possuírem apenas um 
cromossomo X, estariam mais vulneráveis.

Tratamento
  O transtorno não é facilmente diagnosticado, 
então,  pode ser  definido a  par t i r  de 
manifestações comportamentais. Como não 
existem exames laboratoriais específicos 
capazes de identificar o autismo, o laudo é 
baseado apenas em observações clínicas. 

Apesar de não existir cura para essa síndrome, 
o tratamento do autismo é capaz de melhorar a 
comunicação, a concentração e diminuir os 
movimentos repetitivos, melhorando a 
qualidade de vida do próprio autista e também 
da sua família.
É necessário, para um tratamento eficaz, que 
seja realizado com uma equipe composta por 
médico, fisioterapeuta, psicoterapeuta, 
terapeuta ocupacional e fonoaudiólogo, que 
indicaram terapias específicas para cada 
paciente. Esse tratamento, muitas vezes, 
devem ser feitos por toda vida. Além disso, 
existem novidades sobre cuidados com a 
alimentação e atividades como musicoterapia, 
que podem contribuir muito para a melhora dos 
sintomas.

Assim, algumas estratégias importantes para o 
tratamento do autismo, seja em casos leves ou 
graves, incluem:

1. Remédios
2. Alimentação
3. Fonoaudiologia
4. Musicoterapia
5. Psicoterapia
6. Psicomotricidade
7. Equoterapia

podem ser percebidos mais facilmente, como o 
bebê não ter muito contato visual, não olhar 
muito para os olhos dos pais, ou continuar 
brincando e não olhar quando é chamado.
  As principais características do TEA, após a 
criança crescer um pouco mais,  são: 
dificuldade de interagir socialmente; interesses 
restritos e estereotipados; movimentos 
repetitivos, conhecidos como estereotipias 
(balançar as mãos, bater os pés etc.); a 
tendência a evitar contato visual; a falta ou 
excesso de sensibilidade a estímulos sensoriais 
(como sons, luzes e dor) e a resistência a 
mudanças na rotina, mesmo que mínimas.
   É extremamente importante salientar que 
nem todas  a s  pes soas  com au t i smo 
apresentarão as mesmas características, pois a 
amplitude do espectro e a particularidade de 
cada caso são múltiplas. Para diferenciar cada 
situação, é necessário saber que os indivíduos 
com um grau mais leve tendem a apresentar 
dificuldades de linguagem e interação, como 
compreender senso de humor através de piadas 
ou expressões, mas quase sempre conseguem 
ter uma vida independente. Já em graus mais 
elevados, podem manifestar ausência de 
comunicação verbal e dependência para 
realização de atividades do dia a dia.

Causas

   Problemas genéticos, que consistem na 
presença de diferentes formações dos genes 
durante a gestão, são a causa do Transtorno do 
Espectro Autista. Na maioria dos casos, 
pessoas com autismo possuem várias 
composições incomuns em vários genes 
diferentes, o que explica a complexidade do 
distúrbio.

   É muito importante falarmos sobre o autismo, 
sobre seus mitos, causas e a melhor forma de 
cuidar de uma criança que possui a síndrome, 
pois ao longo dos anos, foram descobertos níveis 
de autismo e diferentes maneiras de se lidar com 
o mesmo.
  O DEA - Distúrbio de Espectro do Autismo é 
uma síndrome comportamental que, ao longo da 
vida, afeta o processo de desenvolvimento do 
indivíduo. Uma uma das características do 
autismo é a grande variabilidade de intensidade e 
forma de expressão que compromete cada 
pessoa. Para os familiares e para a escola, 
existem muitas dificuldades ao lidar com a 
criança autista.
  No passado, o diagnóstico do distúrbio era mais 
difícil de ser apontado. Com o tempo e, 
consequentemente, com o avanço da medicina, 
esse diagnóstico foi aperfeiçoado. Agora, é mais 
fácil identificar o autismo na infância e essa 
descoberta tem sido mais frequente.
De acordo com os dados do CDC (Center of 
Deseases Control and Prevention), instituição 
ligada ao governo dos Estados Unidos, hoje, 
existe um caso de autismo a cada 110 pessoas. 
No Brasil, país com 200 milhões de habitantes, 
há uma estimativa da existência de cerca de 2 
milhões de autistas.
   A comunicação com as crianças que possuem a 
síndrome ainda é o principal desafio para os pais. 
A grande preocupação é saber se o filho será 
capaz de falar ou não. Além disso, muitos ainda 
se questionam se a criança terá a possibilidade de 
uma vida comum, de frequentar qualquer tipo de 
escola, se será independente, etc.
Na maioria das vezes, os sinais de autismo se 
manifestam nos primeiros meses de vida. Porém, 
neste momento, ainda é difícil percebê-los. 
Alguns sintomas mais sutis de interação social 
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Endereço: Rodovia dos Incondentes, 95 - Chácara, Mariana - MG
Telefone: (31) 3557-1551

(31) 3557-1551

/magmotos_mariana

/magmotosmariana

magmotosmariana
@hotmail.com

Endereço: Rua do Catete - 525 - Mariana - Minas Gerais / 
Telefone: (31) 3557-1786

Bisk8 - (31) 9 8788-1829
Juninho - (31) 9 8914-4010

Compra - 
Vende -
Troca - 
Financia

Endereço: Rua Helvio Moreira De Morais, 15 - Vila do Carmo / (31) 3558-5129

ETAPA DA UNIDADE DE REINSERÇÃO SOCIAL - PROJETO CASA
um dos eixos desse tripé traz a ideia de que existe 
na sociedade a necessidade de respeito 
hierárquico. Assim, a disciplina se materializa, 
por um cronograma de atividades bem como por 
medidas reeducativas.
   Quanto à responsabilização da família, este é um 
fator de suma relevância parao residente. Na 
atuação com vistas à transformação da qualidade 
de vida do sujeito, parte da recuperação está 
alicerçada na busca por construir e retornar 
vínculos anteriormente fragilizados. Essa 
ressocialização acontece de maneira diversa em 
cada situação.
    Sabe-se que muitos sujeitos que chegam a Casa 
Reinserção, não diferente da realidade de tantos 
durante uma caminhada de dependência química 
ou etílica, acaba sendo rotulados, abandonados e 
descartando vínculos, em especial com a rede 
humana de pertencimento de anteriormente 
faziam parte. Contudo, um contrato de admissão 
firmado com um residente adulto que chega a 
Casa Reinserção sozinho, não significa que 
posteriormente não venha a demandar o 
envolvimento de outros sujeitos/familiares nas 
intervenções em seu acompanhamento, pois parte 
da sua inserção, além da estabilidade é 
“estacionar” a doença, e também resgatar a rede 
da qual este sujeito residente fazia parte, reafirmar 
laços que se desfizeram.
   A volta ao convívio social causa muitas 
dúvidas, até porque é absolutamente impossível 
afirmar-se que, ao final da programação vindo de 
uma comunidade terapêutica, o residente esteja 
curado. 

    Reforçando o tripé de espiritualidade, trabalho 
e disciplina, trabalhamos os passos 8 a 12 do NA, 
além do passo do mês. Preocupados com a 
possibilidade de desistência e recaídas, a CASA 
orienta seus residentes as famílias nesta fase com 
forte trabalho de prevenção. Conhecendo as 
ferramentas necessárias para manter-se abstêmio, 
ele começa a auxiliar os recém-chegados, 
fazendo brotar a verdadeira autoestima e 
avaliando os conceitos até ali aplicados.
   Convidamos a todos para curtirem nossa página 
no facebook :
https://www.facebook.com/Casa-De-Apoio-
Sementes-Do-Amor;e  se inscrever no nosso 
canal no youtube : Casa De Apoio Sementes Do 
Amor. Informamos também nosso email: 
sementesamor@yahoo.com .

própriaequipe de trabalho estas transferências 
também acontecem, uma vez que a coordenação 
possui vivencias e os voluntários, além de 
compreensão das demandas, o discernimento 
para intervir.
   Ao partilhar experiências e dificuldades entre 
equipe, entende-se que há crescimento o que 
resulta na eficácia do trabalho prestado ao 
residente. 
  Dessa forma, além de preocupar-se com o 
estabelecimento e cuidado quanto ao vinculo do 
residente com a unidade e com toda a equipe há 
também a busca pela manutenção da ética e do 
respeito, na qual a ferramenta fundamental é a 
comunicação.
  Quanto a este, existe um tripé que acompanha o 
residente desde seu ingresso na Casa Triagem o 
qual ela tem por alicerce ajudar atransformação 
da qualidade de vida do residente, na superação 
do sistema de vida em que inicialmente se 
encontra. Este tripé da continuidade a 
espiritualidade, o trabalho e a disciplina, que 
foram ensinados anteriormente em uma 
comunidade terapêutica.
  Quanto à espiritualidade, são respeitadas as 
crenças de cada residente. Esta responsabilidade 
pela espiritualidade se materializa através de 
agradecimentos, meditações, leituras favoráveis e 
leituras bíblicas, reflexões, orações, cantos de 
louvor periódicos, e outras atividades em que se 
percebe estabilidade emocional. 
A responsabilidade pelo trabalho laboral é a parte 
do processo de organização quanto para a 
descoberta de aptidões. Já a disciplina, enquanto 

   Nessa semana a CASA DE APOIO SEMENTES 
DO AMOR  (CASA), continuará falando a 
respeito das etapas do tratamento terapêutico para 
as pessoas em situação de dependência química 
que necessitam passar por esse processo e dessa 
vez abordando sobre a terceira e última etapa que 
corresponde a casa de reinserção social.
Terceira Etapa – Unidade Reinserção Social
  Na Unidade na Casa Reinserção Social os dados 
iniciais obtidos na acolhida são fundamentais para 
o planejamento. Tanto os dados informados pelo 
futuro residente, quanto àqueles dados que são 
passados pelos familiares a equipe que os 
acolheram são indicadores e definem uma 
caminhada que se inicia a partir desse momento da 
chegada e de ressocialização. 
   Em seguida, ao novo residente e a família são 
apresentadas as Normas e Regulamentos exigidos 
da Unidade.
O Residente para estar nessa instituição deverá ter 
cumprido anteriormente o tratamento completo de 
uma comunidade terapêutica.
   A coesão da equipe composta por voluntárioscom 
experiências junto à coordenação são muito 
importante, porque os fluxos de afeto de cada 
membro da equipe com os residentes e familiares 
são diferentes, permitindo que as possibilidades de 
ajudar o sujeito em inserção sejam maiores. 
   Este olhar é fundamental para que se 
identifiquem fragilidades especificas em 
determinados casos, que deverão ser estudadas e 
acompanhadas pela equipe de maneira mútua. Isso 
porque, havendo esse consenso de que o vínculo é 
fundamental e que devem ser livres, dentro da 
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Blog do esporte!!

Fique por dentro de tudo que acontece no 
esporte Marianense e Região!
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R$68,00 - Entrega 
R$65,00 - Portaria

Ligou....Chegou....

Jatobá - Loja 97 - Rosário - Mariana- MG

(31) 9 8859-9502

(31) 3558-4159

vidracariadiamante2012@yahoo.com.br

03/10/2019 a 10/10/2019 

PISTA DE SKATE É INAUGURADA EM MARIANA
skate, como Thales Nascimento, marianense 
que pratica o esporte desde os 9 anos de idade. 
Ele afirmou que: “Estou muito feliz de ver essa 
pista. Nós pedimos muitas vezes, e eu queria 
agradecer à Prefeitura por este espaço. Agora 
é aproveitar e fazer um bom uso”.
Homenagem 
   A pista recebeu o nome em homenagem a 
Jorge Saa Armond Júnior, conhecido como 
Juninho Boy, praticante de skate que 
incentivou e deu suporte para que inúmeras 
crianças do município conhecessem a 
modalidade. A família de Jorge estava presente 
e se emocionou. Segundo a mãe de Jorge, 
Eunice Armond, isso é a realização de um 
sonho. Ela disse que: 
“Ele era um apaixonado por skate, quando era 
criança pedia para que nós comprássemos um 
terreno para fazer uma pista. 
Fiquei muito feliz e agradecida por terem se 
lembrado dele”. 

   A Prefeitura de Mariana inaugurou a Pista de 
Skate Jorge Saa Armond Júnior, no último 
sábado (28). No local, será possível praticar 
modalidades como: skate, patins e bicicross, 
atendendo a uma antiga demanda da população, 
desenvolvendo as práticas no município e 
oferecendo oportunidade para que os jovens 
conheçam e se interessem por esportes 
diferentes.  
   De acordo com o prefeito de Mariana, Duarte 
Júnior, a gestão dará todo o suporte para que as 
modalidades ganhem força, uma vez que elas já 
dispõem de muitos adeptos. O mesmo disse que: 
“A pista era uma promessa do nosso governo. 
Como estamos vivendo uma fase melhor no 
município conseguimos entregá-la. Além disso, 
estamos cedendo 15 skates, contendo também 
todos os equipamentos de segurança, para que 
as crianças tenham condições de praticar 
mesmo sem equipamento próprio”.
A inauguração juntou muitos praticantes de 

Foto: Lucas Mantovani / PMM

MAIS DE 700 ATLETAS ESTIVERAM EM MARIANA PARA A 3ª 
ETAPA DO CAMPEONATO MINEIRO DE JUDÔ

Estou muito feliz!".
   O prefeito Duarte Júnior, presente na abertura 
do Campeonato, deixou claro que a cidade 
sempre apoiará eventos que fomentem o 
esporte marianense. O chefe do Executivo 
comentou: “A cidade de Mariana tem se 
destacado pela pluralidade esportiva. 
Por exemplo, acabamos de inaugurar a Pista 
de Skate, temos muitos destaques no 
Taekwondo, nas bicicletas e outros esportes.
 Ser sede da Liga Mineira de Judô por mais um 
ano demonstra nosso compromisso com o 
esporte e com a comunidade como um todo. 
Queremos que as pessoas lembrem da nossa 
gestão também pelo incentivo ao esporte”.
   A Secretaria de Esportes está em negociações 
para implantar aulas de judô para toda a 
população marianense. 

   No último final de semana, a 3ª Etapa do 
Campeonato Mineiro de Judô desembarcou em 
Mariana com mais de atletas 700 atletas de 
diversas localidades da região. Esta é a quarta 
vez que a cidade recebeu a etapa e, como de 
costume, foi muito elogiada. 
  De acordo com o presidente da Liga Mineira de 
Judô, Rodrigo Bento Moreira, desde a primeira 
etapa as críticas foram muito positivas. Ele disse 
que: "Foi muito boa, os atletas e os familiares 
gostaram muito da estrutura do evento e também 
de todo o potencial turístico que a cidade 
oferece". 
   Quem também elogiou a cidade foi o atleta 
Fernando Galvão, homenageado pela Liga 
Mineira de Judô. O mesmo afirmou que: "A 
cidade é muito linda, merece receber toda essa 
energia da Liga. Foto: Lucas Mantovani / PMM

MAIS UMA RODADA COM MUITOS GOLS E
POLÊMICAS NA 1ª DIVISÃO DE MARIANA

súmula. Lamentável. 
Confira os outros resultados da rodada:

Águia de Ouro  Olimpic;3 x 5
São Caetanense  Meninos da Vila; 4 x 1

Guarany  Bandeirantes;3 x 1
08 Dezembro  Morro Santana;3 x 3

1° Maio  Cachoeirense;4 x 1
Reunidos  Mainart. 3 x 1

um lance polêmico, que culminou no quarto 
gol do time do Morro Santana, aconteceu 
quando o árbitro do jogo, o senhor Luciano de 
Jesus (Du), marcou o gol após ser avisado pelo 
auxiliar de uma possível irregularidade no 
lance, que originou o placar da equipe visitante.
O mesmo não deu a saída de bola e finalizou 
a partida deixando para relatar o ocorrido em 

   No último final de semana, aconteceu mais 
uma rodada do campeonato da 1ª Divisão de 
Mariana. Foram seis jogos e as redes balançaram 
sem parar, com uma média de quatro gols por 
partida e mais uma polêmica envolvendo a 
equipe de arbitragem.
   Na partida entre as equipes 08 de Dezembro x 
Morro Santana, que estava empatada em 3 x 3, 

BOLA CHEIA E BOLA MURCHA
Bola Murcha: para a diretoria da 
Liga Esportiva de Mariana que não enviou 
nenhum representante ao Engenho, no último 
final de semana, na primeira partida da grande 
final da 2ª Divisão de Mariana. (Ficou Feio)

Bola Cheia: em primeiro lugar, para a 
equipe de arbitragem que comandou a partida 
entre Engenho e Colômbia, no primeiro jogo da 
grande final da 2ª Divisão de Mariana. E 
também para a diretoria da AMF, em especial 
para Paloma Brito, pelo excelente torneio de 
futsal em homenagem ao senhor Gogoy. 
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Agenda da semana
OUT - 4 - Festival da Primavera - Ouro Preto - Sex 21:00 · Festival da Primavera - Ouro Preto ·

OUT - 4 -  Ouroktoberfest - 4 de out – 6 de out · Praça Tiradentes Ouro Preto · Ouro Preto
5 de Out - SÁB - Baile Do Dj Caio Júnior - 23 · CAEM - Centro Acadêmico da Escola de Minas

OUT - 5 - Mocambos 11 Anos - Sáb 15:30 · República Mocambos · Mariana
12 de Out - SÁB - XVI Festival de Cuscuz de Sumidouro - 11:30 · Festival de Cuscuz de 

Sumidouro

Excelente FDS. Um beijo!!!!

Se inscreva
/Panetu’s

Notícia com paulada!
Bolsa Família e
 Saúde e Beleza!

Fique por dentro de tudo que acontece em 
nossa Região de uma forma espontânea e engraçada! 

Claro, com a notícia levada a sério!

Aniversariantes da semana!

Bruna Gandra Bruno Cotta Elisete Andrade

Geralda Carvalho em férias no Pantanal pescando!
Nosso querido Dr. Rodrigo Dutra, fazendo presença

vip em nossa coluna social! 

Esbajando simpatia por aqui, Jéssica Aymine!

Casal 1000! Dr. Leonardo ao lado de sua linda esposa!

Olha quem apareceu por aqui, Élcio Rocha, 
o mestre em fotograa!

Mais uma queridíssima e parceira do jornal,
Dra. Raquel Lima! Linda!


